

Además, el estudio analiza algunos casos de éxito del movimiento asociativo en territorios de similares características, en lo que la unión de los diferentes actores ha supuesto la revitalización social y económica de los mismos, basada en la conservación de sus recursos naturales y de su cultura.

En definitiva, el estudio ofrece resultados muy útiles, tanto para las Asociaciones ya existentes como para los futuros movimientos asociativos que puedan surgir en torno a la Dehesa. El asociacionismo se percibe, sin duda, como una necesidad que determinará el futuro de la Dehesa.

Este estudio fue presentado a la sociedad en el curso de la Jornada “La Dehesa en la Encrucijada”, celebrada en Badajoz, el 9 de Abril de 2019.



PRODEHESA-MONTADO está cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) a través del Programa Operativo de Cooperación Transfronteriza España-Portugal (POCTEP) 2014-2020.

Federación Española de la Dehesa
directiva@fedehesa.org



Estudio del movimiento asociativo en el ámbito de la dehesa: debilidades y fortalezas



Fedehesa (Federación Española de la Dehesa) ha desarrollado, en el marco del proyecto Prodehesa Montado, un “**Estudio sobre el estado actual del asociacionismo en la dehesa**” (Estudio del movimiento asociativo en el ámbito de la dehesa: debilidades y fortalezas).



Es indudable que una de las herramientas más potentes de las que consta un grupo social para alcanzar una estructura de cooperación estable es la creación de redes de colaboración, asociaciones de individuos con intereses comunes que aglutinen ilusión, esfuerzos y recursos, generando desarrollo y futuro en sus territorios.

Los propietarios y gestores de las dehesas han sido, tradicionalmente, individualistas. Sin embargo, la grave crisis a la que se enfrentan



ha generado un reciente y prometedor auge de movimientos asociativos que tratan de dar respuesta a nuevos retos: el cambio climático, las plagas y enfermedades, baja rentabilidad de las producciones, nuevos consumidores más preocupados por la sostenibilidad, salud y bienestar animal, cambios en las políticas agrarias y medioambientales, etc.



Este asociacionismo que comienza a despuntar para la defensa de las dehesas y su cultura ha sido demandado desde hace muchos años por múltiples actores que intervienen y estudian este ecosistema y ahora debemos analizar sus puntos fuertes y sus debilidades, para mejorarlo y que sea una fuerza que una a todos aquellos que directa o indirectamente, luchamos por la supervivencia de las dehesas y montados de la Península Ibérica.

El resultado de la encuesta y las opiniones vertidas en las preguntas abiertas ha permitido extraer las siguientes conclusiones, que pueden ayudar



a las Asociaciones que trabajan en la conservación de las dehesas:

1. Del apartado sobre la caracterización de la dehesa se concluye una falta de unicidad en su conceptualización, lo que afecta de forma directa al modo en el que se articulan la normativa y las ayudas destinadas a la misma.

2. Preocupación por el tratamiento que se da a la dehesa en la Política Agraria Común.

3. Hay una clara percepción común en los encuestados de que la enfermedad de la seca supone un grave problema para el futuro de la dehesa y la falta de recursos y apoyo desde las asociaciones y la administración para luchar contra ella, entendiendo como recursos: actualización de información fitosanitario, medidas paliativas e I+D específica sobre este tema.

4. Apoyo a la I+D para la sostenibilidad de la dehesa que consiga soluciones destinadas a mitigar los efectos de la sequía y las enfermedades.

5. Coincidencia en la necesidad de mejorar la visibilidad de los proyectos de investigación que se desarrollan.

6. Todos los entrevistados consideran como un problema común a la pervivencia de la dehesa la falta de relevo generacional.



7. Unido al punto anterior destacamos la falta de profesionalización percibida por los encuestados como otro obstáculo para asegurar la pervivencia de la dehesa.

8. Coincidencia de criterios en la necesidad de conseguir mayor poder de las asociaciones ante

las administraciones. Incluso, se demanda su consideración como entidades de asesoramiento para las explotaciones agrarias.

9. Aumentar la visibilidad de las asociaciones en la sociedad.